

Comunicado de Prensa

Indicadores Demográficos 2023

Fecundidad mantiene su tendencia al descenso: en 2023 la tasa global fue de 1,19 hijos e hijas por mujer

- *La mortalidad general aumentó: aproximadamente dos defunciones más por mil habitantes entre 2013 y 2023.*
- *La nupcialidad se mantiene entre cuatro y cinco matrimonios por mil habitantes, con un predominio de uniones civiles.*

Los principales indicadores demográficos del periodo 2013 – 2023 revelan que la tasa global de fecundidad sigue disminuyendo. En 2013 las mujeres tenían, en promedio, 1,76 hijos e hijas al finalizar su periodo fértil, un nivel por debajo del reemplazo generacional (2,1 hijos e hijas por mujer); para 2023, este promedio se reduce a 1,19 hijos e hijas por mujer, es decir, aproximadamente un hijo o hija menos en los últimos once años. Desde 2021, el país presenta niveles de ultra baja fecundidad, por debajo de 1,5 hijos e hijas por mujer.

Para obtener estos indicadores demográficos, se utilizan los datos de estadísticas vitales, es decir, los nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos y registrados en el país en 2023 y la población nacional proyectada al 30 de junio de cada año.

Comportamiento de la tasa de nupcialidad

La tasa de nupcialidad, que refleja los matrimonios ocurridos e inscritos en un periodo determinado, presenta un comportamiento entre cuatro y cinco matrimonios por mil habitantes entre los años 2013 y 2023. Se mantiene el predominio de matrimonios por la vía civil durante todo el periodo analizado, con una razón, para 2023, de cuatro matrimonios civiles, por cada matrimonio católico.

Mortalidad general se incrementa

Por otra parte, la mortalidad general presenta una tendencia al aumento, aproximadamente dos defunciones más por mil habitantes, al pasar de 4,17 a 5,68 entre 2013 y 2023. Esta tendencia se explica principalmente por el proceso de envejecimiento de la población, al que se adiciona el impacto de las defunciones asociadas a COVID 19 en 2021, y que a partir de 2022 su intensidad disminuye.

La tasa de mortalidad general presentó un incremento de 26,6 %, entre 2019 y 2021 y una disminución de 7,2 % entre 2021 y 2023 (siendo 2021 el año de más impacto de la pandemia). Este aumento de la mortalidad fue mayor en los hombres durante todo el periodo analizado, destaca el 2021 dado que la brecha por sexo alcanza, aproximadamente, dos defunciones más en hombres que en mujeres por mil habitantes; para 2023 esta brecha se reduce a una defunción más.

La mortalidad materna disminuye

La razón de mortalidad materna, que denota la muerte de mujeres durante el embarazo, parto o posparto por diez mil nacimientos, continúa disminuyendo; en 2023 fallecieron cinco mujeres por esta causa, lo que da como resultado una razón de mortalidad materna de 1,00 por diez mil nacimientos. El valor observado en 2021 fue de 4,05, lo cual es una reducción de 75,0 % con respecto al dato registrado en 2021.

Tasa de mortalidad infantil con comportamiento irregular

Complementariamente a los principales indicadores demográficos 2013–2023, también se presentan los resultados más relevantes correspondientes a la mortalidad infantil.

Este indicador muestra un comportamiento irregular, en 2013, murieron nueve niños y niñas menores de un año por mil nacimientos, luego, en 2015, 2017 y 2019 experimentó un descenso, al pasar de nueve a ocho personas menores de un año fallecidas y; a partir de 2021 aumenta nuevamente; donde alcanzó valores cercanos a nueve defunciones infantiles por mil nacimientos.

Durante todo el periodo 2013 - 2023, se mantiene el predominio de la mortalidad neonatal, es decir, la que ocurre en los primeros 28 días de vida. Para 2023, presenta un valor de 6,65 por

mil nacimientos, mientras que la posneonatal, que ocurre posterior a los 28 días del nacimiento y previo al año de edad, presenta una tasa de 2,41 muertes por mil nacimientos. La tasa de mortalidad neonatal, al igual que la tasa de mortalidad infantil total, presentan para este año los valores más altos del periodo analizado.